



## Nouveaux accords bilatéraux porteurs d'espoir

**PARUTION** *Négociations Suisse – Union européenne: regard critique sur deux grands échecs et nouveaux espoirs, tel est le titre du nouveau livre écrit par l'ambassadeur honoraire Philippe G. Nell.*

### PAYERNE

Enfant de Payerne et notamment vice-président de l'association La Suisse en Europe, Philippe G. Nell a participé à des négociations importantes avec l'Union européenne (UE). En juin, il a publié aux Editions Slatkine le livre abordant cette thématique, préfacé par Joseph Deiss. Un regard inédit sur deux grands échecs avec à la clé 30 leçons pour tout négociateur. Mais de nouveaux espoirs se dessinent avec les Bilatérales III, des accords conclus l'année dernière.

**Pouvez-vous nous expliquer quelle a été votre motivation première pour écrire ce livre?**

J'ai voulu jeter un œil critique sur nos deux plus grands échecs avec l'Union européenne (UE) et faire comprendre que cette fois-ci, en cas de refus, il n'y aura plus de plan B ni du côté de l'UE, ni de la Suisse.

**Quel est votre regard sur le non à l'Espace économique européen (EEE) en 1992 et l'abandon de l'accord institutionnel en 2021?**

Pour l'EEE, avec un Conseil fédéral insatisfait, un régime institu-



Philippe G. Nell, ambassadeur honoraire, a grandi à Payerne. PHOTO DR

tionnel déséquilibré, une demande d'adhésion et des craintes au cœur de la société, le cocktail pour un échec lors du référendum était parfait. Il s'est révélé si profond que l'EEE n'a plus été remis sur la table. Pour l'accord institutionnel, de puissantes forces ont conduit irrémédiablement le Conseil fédéral à jeter l'éponge. Le conseiller fédéral Ignazio Cassis a eu un trait de génie et un énorme courage en remettant l'ouvrage sur le métier. Il a brillamment réussi en modifiant le concept, ajoutant des thèmes et obtenant des concessions importantes de l'UE.

**La Suisse et l'UE ont en effet conclu l'année dernière un paquet d'accords, soit les Bilatérales III. Vous écrivez que ce nouvel élan est un faisceau d'espoir pour le futur de tout notre pays, en particulier pour notre jeunesse. Quels sont les bénéfices pour la Suisse?**

Nos entreprises auront un accès équivalent à celles de l'UE sur leur marché, le plus grand du monde. Aujourd'hui, elles perdent du terrain, car nos accords clés ne sont plus mis à jour. Nos universités et hautes écoles pourront participer aux plus importants programmes de recherche et d'échange d'étudiants de la planète. Dans un environnement sujet à de graves crises (Covid), nous renforcerons nos liens en matière de santé, de sécurité alimentaire et d'approvisionnement en électricité. Nous participerons à l'élaboration de nouvelles règles et un tribunal arbitral paritaire règlera les litiges. La Suisse ne pourra plus être sujette à des mesures arbitraires même si elle ne reprenait pas de nouvelles règles ou freinait l'immigration. Le résultat global est excellent.

**Les Etats-Unis ont annoncé des droits de douane de 39% sur les importations suisses. Auront-ils un impact sur nos relations avec l'UE et les Bilatérales III?**

Oui. L'attrait des Bilatérales III a augmenté. Dans un monde dominé par les rapports de force, tout peut changer très vite. Chacun se concentre alors sur ses intérêts. Les 39% confirment notre forte vulnérabilité et notre faiblesse face à une grande puissance. Le moment de renforcer résolument nos liens avec l'UE est arrivé.

■ PROPOS RECUEILLIS PAR JMZ